



Santo Tomás de Aquino, conocido como el «Doctor Angélico», es una de las figuras más influyentes en la historia de la teología católica. Su vasto corpus de escritos abarca desde cuestiones filosóficas fundamentales hasta debates teológicos complejos. Entre sus textos menos conocidos, pero de gran relevancia histórica, se encuentran sus reflexiones sobre Mahoma y el Islam. Este artículo explora el contexto, el contenido y la relevancia actual de estos escritos, brindando un análisis profundo, pero accesible, que aspira a iluminar y guiar espiritualmente a los lectores.

---

## El Contexto Histórico de Santo Tomás y el Islam

Santo Tomás vivió en el siglo XIII, una época de intenso contacto entre el mundo cristiano y el islámico. Las Cruzadas, los intercambios culturales y los conflictos territoriales habían creado un marco de interacción en el que el cristianismo y el islam no solo competían militarmente, sino también intelectualmente.

En este contexto, Tomás tuvo acceso a traducciones latinas de obras filosóficas y teológicas islámicas, principalmente de autores como Avicena y Averroes. Estas influencias, junto con la expansión del islam en territorios antes cristianos, llevaron al Doctor Angélico a reflexionar sobre la figura de Mahoma y las doctrinas islámicas.

---

## Las Críticas de Santo Tomás a Mahoma y al Islam

En sus escritos, especialmente en la *Summa Contra Gentiles*, Tomás de Aquino aborda el islam desde una perspectiva apologética, es decir, defendiendo la fe cristiana frente a otras religiones. Sus principales críticas se centran en tres aspectos:

### 1. La autoridad de Mahoma como profeta

Santo Tomás cuestiona la legitimidad de Mahoma como verdadero profeta, argumentando que su mensaje no se basa en signos divinos claros, como milagros, sino en la fuerza militar y la expansión territorial. Según Tomás, un auténtico profeta debería confirmar su mensaje con actos sobrenaturales que apunten inequívocamente a su origen divino.

### 2. La naturaleza de la revelación coránica

El Doctor Angélico observa que el Corán mezcla elementos de religiones previas, como el



judaísmo y el cristianismo, y argumenta que esta fusión carece de coherencia teológica. Desde su perspectiva, la revelación debe ser consistente y reflejar la perfección divina, algo que Tomás no encuentra en el islam.

### **3. La ética y los preceptos legales islámicos**

Tomás también critica ciertas disposiciones éticas y legales del islam, que en su tiempo percibía como permisivas en temas de moralidad sexual y de uso de la violencia. Contrapone estas enseñanzas con las del cristianismo, que, según él, elevan la dignidad humana y buscan la perfección espiritual.

---

## **La Relevancia Teológica de Sus Escritos**

Aunque las críticas de Santo Tomás reflejan su contexto histórico, también contienen elementos de valor permanente para el diálogo interreligioso y la apologética moderna.

### **1. La búsqueda de la verdad**

Tomás enfatiza que la verdad no teme al diálogo y que es esencial examinar las afirmaciones de otras religiones con rigor intelectual. Esto es especialmente relevante hoy, en un mundo marcado por el pluralismo religioso.

### **2. El papel de la razón y la fe**

Una de las grandes contribuciones de Santo Tomás es su insistencia en que la razón puede y debe servir a la fe. Sus análisis del islam muestran cómo utilizó argumentos racionales para defender la fe cristiana sin recurrir únicamente a la revelación.

### **3. La unidad de la humanidad bajo Dios**

Aunque crítico del islam, Tomás no descarta que los musulmanes, como todos los seres humanos, busquen a Dios. En su teología subyace la idea de que toda búsqueda sincera de la verdad puede, en última instancia, conducir a Cristo.



## Significados y Simbolismos en la Historia de Mahoma Según Tomás

Tomás interpreta los elementos de la vida de Mahoma y el islam con un simbolismo teológico que, en su perspectiva, resalta la necesidad de la verdadera revelación en Cristo:

- **La expansión militar del islam** simboliza, según Tomás, la tentación de buscar el poder terrenal en lugar de la salvación eterna.
- **El carácter híbrido del Corán**, con influencias de otras religiones, es visto como un símbolo de la búsqueda humana de lo divino, pero sin la plena revelación de Cristo.
- **La centralidad de la ley islámica** refleja, desde la perspectiva tomista, una inclinación hacia lo humano y lo práctico, en contraste con la plenitud espiritual que ofrece la gracia cristiana.

---

## Aplicaciones Prácticas para Hoy

El estudio de los escritos de Santo Tomás sobre el islam puede inspirarnos de varias maneras en el contexto actual:

### 1. Un llamado al diálogo respetuoso

Aunque crítico, Tomás estudió profundamente el islam, lo que nos recuerda la importancia de conocer y comprender otras religiones antes de emitir juicios.

### 2. La defensa de la fe en el mundo moderno

En una sociedad pluralista, los cristianos están llamados a dar testimonio de su fe con caridad y claridad, siguiendo el ejemplo intelectual de Santo Tomás.

### 3. La búsqueda de la verdad como camino hacia Dios

El compromiso de Tomás con la verdad nos inspira a no temer las preguntas difíciles ni el diálogo interreligioso, confiando en que toda verdad procede de Dios.

---

## Conclusión

Los escritos de Santo Tomás de Aquino sobre Mahoma y el islam, aunque enmarcados en un



contexto histórico específico, siguen siendo una fuente valiosa para reflexionar sobre la relación entre cristianismo e islam. Nos desafían a defender nuestra fe con razón y caridad, a buscar la verdad con humildad y a ver en cada persona, independientemente de su religión, a un hijo de Dios.

En tiempos de tensiones religiosas y culturales, las enseñanzas de Santo Tomás pueden servirnos como guía espiritual, recordándonos que, al final, nuestro llamado como cristianos es ser luz del mundo y sal de la tierra.